

Las suscripciones son por **Pagos anticipados**. Madrid, pesetas 4'50 al mes; provincias, pesetas 5 trimestre pagando en la Administración, y pesetas 5'50 por medio de comisionado; extranjero y Antillas, pesetas 12 trimestre, Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

**Suscripciones a este periódico:** En todas las librerías de Madrid y provincias, y en la Administración, calle de San Francisco, casa 2, donde también se reciben anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. La correspondencia debe dirigirse al Administrador **D. MANUEL R. PASTRANA**.

## REGRESO DE LA FAMILIA REAL.

### Salida de San Sebastián.

En la comida que se celebró ayer en el palacio de Ayete, la Reina dispuso que el alcalde se colocase a su derecha, y a su izquierda el teniente de alcalde Sr. Lafitte.

Al proceder de esta manera, S. M. ha querido dar una muestra de su predilección a San Sebastián, representado por dichos individuos del ayuntamiento.

Poco después de terminada la comida, Su Majestad la Reina y augustos hijos, acompañados de su alta servidumbre, se dirigieron a la estación, donde les esperaba inmenso gentío.

Es de todo punto imposible—dice el correspondiente de *El Imparcial*—describir el entusiasmo de la población, que ha acudido en masa con objeto de presenciar la partida de Sus Majestades y Altezas.

Ni la fuerza pública, ni las órdenes más severas, ni los ruegos de las autoridades han sido suficientes para evitar la aglomeración del público.

La estación estaba literalmente ocupada por una inmensa concurrencia.

Al llegar el Rey, la Reina y las Infantitas, la multitud cerró el paso a los carruajes.

En medio de vivísimas aclamaciones a Su Majestad, los hombres la saludaban levantando los sombreros y las señoras agitando los pañuelos.

Los vivas se sucedían a cada instante tan nutridos y tan entusiastas como jamás se habían visto en aquel país.

La lluvia torrencial no ha impedido que fuese a la estación la inmensa mayoría del vecindario de San Sebastián, que siguió al coche aclamando y vitoreando a la reina.

S. M., que estaba profundamente conmovida, iba asomada al balcón del coche regio.

Quería expresar su agradecimiento dirigiendo la palabra a las personas que se hallaban más próximas.

La concurrencia manifestaba un solo deseo. «Hasta el año que viene»—la decían.

La regente contestaba a estas palabras con signos afirmativos.

La gente del pueblo se colocó al lado de los coches gritando en vascuence:

«¡Viva nuestra madre! ¡Viva la reina de los pobres! ¡Viva el hijo! ¡Vivan las hijas!»

La augusta señora, que no comprendía lo que aquellas gentes manifestaban, preguntó lo que decían.

Un anciano que oyó la pregunta de S. M., explicó a esta el significado de los vitores.

Han estado a despedir a la real familia todas las autoridades y todas las corporaciones, la guardia civil, los cuerpos facultativos, la marina, los funcionarios del cuerpo de Telegrafos, los caseros de las inmediaciones y gran número de familias de los bañeros de la Concha.

Al partir el tren real se oyó un inmenso clamor que reflejaba la pesadumbre que causaba al público la partida de la familia real.

Después resonaron prolongados y entusiastas vivas.

En la estación tributó los honores a S. M. una compañía del regimiento de Valencia con bandera.

Las infantitas repartían flores de los ramos que llevaban, a las señoras y a las mujeres del pueblo que estaban más próximas a ellas.

La entrada del puente y la estación estaban iluminados con luz eléctrica.

El ingeniero del gobierno y otros de la compañía, con el jefe de la estación, han trabajado lo indecible para abrir paso a la familia real.

Personas autorizadas que han residido en San Sebastián toda la vida, han asegurado al gobernador civil no haber presenciado nunca entusiasmo igual al que ha manifestado el vecindario de San Sebastián en la despedida de la Reina.

Los diputados provinciales liberales señores Segredo, Romero e Inclarte, deseaban acompañar a la Regente hasta el límite de la provincia. S. M. les manifestó que no quería que por su causa pasasen una mala noche, y les suplicó que accediesen a sus ruegos.

En el tren regio iban el ministro de Marina, la alta servidumbre y los individuos del Consejo de Administración.

La Regente ha entregado al alcalde 12.500 pesetas con destino a los pobres.

**En el camino.**

En las capitales importantes del tránsito, han salido a la estación a saludar a S. M. la Reina, las autoridades civiles y militares, representantes de las corporaciones populares y personas importantes de la población.

**Llegada a Madrid.**

Esta mañana ha llegado a Madrid S. M. la Reina Regente, acompañada de sus augustos hijos y de S. A. R. la Infanta doña Isabel.

La plaza de Oriente, la calle de Bailén y el paseo de San Vicente, veíanse muy concurridos. En las inmediaciones del Real Palacio se apiñaba la gente, formando dos apretadas filas a derecha e izquierda de la puerta del Príncipe.

Desde allí hasta la estación del Norte había gran número de personas, lo mismo que en los cerros del cuartel de la Montaña y en la meseta formada en la rampa que empieza en el paseo de San Vicente y concluye a la entrada de la estación.

Muchos carruajes particulares y de alquiler se dirigieron en dirección a la puerta de San Vicente.

La plazoleta de la estación era otro de los sitios más concurridos, y el vestibulo que conduce al salón regio de espera, en cuya entrada impedían la aglomeración de gente guardias del cuerpo de Seguridad, formados en dos filas.

Dentro, en el salón y en el andén, esperaban gran número de personas distinguidas, destacándose de aquel conjunto bellas damas, entre las cuales figuran la duquesa de Ahumada, las señoras de Martínez Campos y Larros, la señora é hijas del señor ministro de la Gobernación, y la joven esposa del director de Agricultura.

Además han bajado a recibir a las reales personas los ministros, el Nuncio de Su Santidad, el gobernador, el alcalde primero, los subsecretarios y directores generales, comisiones del Supremo y de la Audiencia, representantes del cuerpo diplomático, bastantes senadores y diputados, generales, jefes y oficiales de los distintos cuerpos del Ejército y de la Armada, comisiones de la diputación provincial y del municipio; y entre los asistentes estaban los señores Moret, Puigerver, marqués de la Vega de Armijo, conde de Xiquena, O'Ryan, Capdepon, generales Martínez Campos, Jovellar, Quesada, Galvis, Búrgos, Hidalgo, Terreros, Polavieja y Daban; Aguilera, Sir Clara Ford, embajador de Inglaterra, Navarro y Rodrigo, Abascal, conde de Velada, Baral, Ruiz de Alcalá, conde de San Rafael de Luynó, Calveton, marqués de Roncal, Igon, general Obregon, Rodríguez, Bertran de Lis, brigadier Carvajal, Fernández del Valle (D. Manuel), brigadier, Correa el auditor general de Castilla la Nueva Sr. Piquer, D. Manuel María Alvarez, Angolotti, marqués de San Juan de Puerto-Rico, Tomé, el encargado de negocios de la embajada de Alemania, brigadier Villar, doctor Candela, marqués de Martorell, brigadier Ahumada, conde de Montarco, Navarro Ochoteco, brigadier Anton, Benayes, Azcárraga (D. Manuel), brigadier Ochoa, Prida, Laá, Hernandez de la Rúa, brigadier Ceballos, Valle (D. Manuel María), baron de Benifayó, Villasant, el director de Agricultura Sr. Teator, Moral, el embajador de Turquía, Pacheco, Bravo (D. Emilio), Mosquera, Solís y Liébana, Jimeno Agius, general Gamarra, Figueroa (D. Francisco Rafael), Uriarte, Eacoba, Garrijo, Aróstegui, Ferreras y algunos más de cuyos nombres no hacemos memoria.

Ha asistido un jefe de cada uno de los cuerpos de la guarnición.

A las once y quince penetró en el andén el tren real en medio de los acordes de la Marcha Real y de los vitores a la Real Familia.

Se detuvo el tren, y S. M., con el Rey niño en los brazos y rodeada de la Princesa de Asturias y de la Infanta María Teresa, se asomó a una de las ventanillas del coche salón en que venían, y todas las personas allí presentes se descubrieron respetuosamente, al mismo tiempo que se escuchaba un nutrido viva a S. M. la Reina Regente y otro al Rey niño.

Los augustos viajeros se apearon del tren, y después de cambiar un cariñoso saludo S. M. la Reina Regente y S. A. R. la Infanta doña Isabel con los ministros, autoridades y algunas de las personas que habían esperado su llegada, ocupó un landeau la Reina con sus hijos y otro la Infanta doña Isabel con su camarera.

Con SS. MM. y AA. RR. han venido desde San Sebastián el ministro de Marina, Sr. Rodríguez de Arias, y el director de Obras públicas, Sr. Arias Miranda; y desde Villalva, el capitán general de Castilla la Nueva y la comisión provincial.

En el paseo de San Vicente, en la calle de Bailén y en la plaza de Oriente, el público, que era muy numeroso, ha dado algunos vivas a su majestad.

Al pie de la escalera de Palacio aguardaban el señor Obispo de Madrid Alcalá; las damas señoras condesa de Superunda y marquesa de la Vega de Armijo; el jefe superior de Palacio, señor marqués de Santa Cruz, y los capellanes de honor de S. M.

Los ministros y autoridades han permanecido largo rato en la real cámara, para dar la bienvenida a SS. MM. y AA. RR., que luego se retiraron a descansar.

S. M. la Reina y sus augustos hijos vienen perfectamente de salud.

### Los periódicos.—Cuestion legal.

Encontramos hoy en nuestro estimado colega *El Globo* esta noticia, acompañada de apreciaciones, que ha llamado nuestra atención:

«El señor ministro de la Gobernación prepara una circular a los gobernadores sobre el ejercicio del derecho de reunión.

El hecho de que en un *meeting*, asamblea ó reunión de carácter político se emitan opiniones ó conceptos que a juicio del delegado de la autoridad que las presencie no merezcan ningún correctivo ni medida, y luego, al ser reproducidas, no más que reproducidas, en algún periódico, pueda ser éste perseguido y enjuiciado por los tribunales, no solo es anómalo, sino que resulta atentatorio a la libertad de la prensa.»

Mucho respetamos la ilustración de *El Globo*, pero no nos parecen persuasivas sus razones, ni mucho menos.

Por cima del criterio del delegado de la autoridad, listo ó torpe—que de todo puede haber—está el contexto de las leyes, por cuyo cumplimiento en todo caso han de velar jueces y fiscales.

Si además fuera tan fácil la cuestión que plantea *El Globo*, en ese caso habría que reformar varios artículos de las leyes orgánicas y de procedimiento criminal.

Puede fácilmente darse el caso de un delegado que aprecie malamente por torpeza ó por malicia lo que pasa en un *meeting*, y no se va a tener por irreconciliable y perfecto un criterio tan equivocado y peligroso.

Se puede excitar no día evidentemente a la rebelión en un *meeting*; se pueden cometer delitos penados por las leyes, y nada más que porque se calle el delegado, ó estime el suceso inocente, hay que dar todo lo ocurrido por bueno.

No pensamos del propio modo que *El Globo*, y demos que piense como nuestro colega ningún hombre de derecho.

### Peligro para nuestra exportación de vinos.

Con razón *El Liberal* llama la atención de nuestros vinicultores, para que prevean el caso de que reconstituido el vino en Francia, por la plantación de vides americanas, ó por la concurrencia de los vinos italianos (cuando haya cesado la tirantez de relaciones que hoy existe), disminuyan grandemente nuestras importaciones, sin que mientras tanto se busquen otros mercados extranjeros.

Repetidas veces se ha recordado que hay que prepararse para el día en que los viñedos franceses ya reconstituidos con cepas americanas entren en producto, y en que Francia vuelva a sus antiguas cosechas de 55 a 60 millones de hectólitros.

Se anuncia la celebración en Madrid para dentro de dos meses de un Congreso de vinicultores, que tendrá por objeto promover el concurso de la producción vinícola a la Exposición de París el año próximo, y lo que es más inmediatamente práctico, para la formación de sindicatos de vinicultores y estudiar los medios de favorecer el consumo interior y la exportación.

Nos parecerá siempre este segundo medio preferible al primero, porque los resultados de las Exposiciones internacionales y aun las nacionales, son más sencillos que efectivos.

En casi todas las Exposiciones de que nosotros tenemos noticia, a la postre se han bebido los vinos presentados, ó se han perdido; y el cosechero, industrial y expositor ha sacado bien poco provecho ó ninguno.

No declinamos, por eso, que las Exposiciones sean malas, especialmente para los fondistas, sastres, modistas y cocheros; pero es evidente que los mercados extranjeros deben buscarse los vinicultores por sí mismos; reuniéndose previamente, asociándose y constituyendo en las principales capitales de Europa los elementos necesarios para que sea bien apreciado el producto; sin adulteraciones que lo hagan aborrecible.

No se acostumbren los agricultores españoles a esperar todo del cielo y del gobierno.

Hagan lo que los franceses é italianos; tengan instinto mercantil, y protéjanse a sí mismos.

### Las desgracias de una provincia.

Nos referimos a la de Almería, abrumada hoy por recientes y en cierto modo irreparables desdichas.

Para remediarlas en la medida de lo posible, la provincia de Almería está dando arrogantes muestras de vigoroso empuje, que harán más fácil la tarea del gobierno, en cuya representación ha ido a la provincia referida el señor ministro de Fomento.

Representaciones numerosas de todos los pueblos de la provincia han llegado a la capital, con objeto de asistir al *meeting* celebrado el domingo.

El *meeting* se celebró ese día en el teatro de Novedades, asistiendo un público tan numeroso, que se hacía ascender a 8.000 el número de asistentes, entre los que se contaban un buen número de comisiones de los pueblos de la provincia.

La prensa estuvo dignamente representada por los redactores de los periódicos locales y corresponsales de varios diarios de Madrid y provincias.

Ocupó la presidencia el vicepresidente del Ateneo, D. Ramon Barroeta, y actuaron de secretarios los Sres. Langlo y Abreu.

Abierta la sesión, el Sr. Barroeta dirigió la palabra a los reunidos, congratulándose de la gallarda muestra de virilidad que había dado Almería ante la desgracia y el infortunio, manifestando su agradecimiento a las comisiones de los pueblos y a la prensa por haber concurrido al *meeting*, y terminó recomendando la sensatez.

Acto seguido se dió lectura de varias cartas y telegramas recibidos por la comisión, entre ellas las dirigidas por los Sres. Sagasta, Alonso Martínez, Moret, Vega Armijo, O'Ryan, Canalejas y Navarro y Rodrigo.

Después se dió cuenta de las proposiciones formuladas por la comisión ejecutiva, las cuales abrazan los siguientes extremos:

Condonación por cuatro años de los tributos que pesan sobre las tierras arrasadas. Terminación del dique de Levante. Repoblación de los montes. Canalización de los ríos que producen tan repetidos desastres. Construcción del ferrocarril de Linares a Almería. Constitución de una Liga defensora de los intereses de Almería.

Abrióse discusión sobre estas conclusiones, haciendo uso de la palabra varios señores.

Uno de ellos propuso la realización de otras mejoras, tales como la canalización de los ríos y la apertura de nuevas vías de comunicación.

Otro orador, el Sr. Valverde, representante del pueblo de Adra, pidió el encanzamiento del río que periódicamente causa allí graves daños. Dicho señor terminó su discurso con un viva al gobierno que fué contestado con aplausos por la concurrencia.

Habieron también en sentido patriótico y noble los Sres. Espinosa, Langlo, Veraguas, Belmonte, Oña, Peral y algún otro, y después de adoptados algunos acuerdos, los concurrentes al *meeting* se dirigieron al gobierno civil, desde uno de cuyos balcones el gobernador les dirigió la palabra, haciendo ver los propósitos que al gobierno animan en favor de Almería.

El pueblo entero de Almería, y los representantes que allí estaban de los pueblos de la provincia, se han conducido con gran sensatez y cordura.

### Viaje del ministro de Fomento.

Hemos recibido el siguiente telegrama:

Vera 2 (8 mañana).

Director Correo.

La comisión que ha de recibir al ministro de Fomento, compuesta del gobernador de la provincia, el diputado a Cortes, el jefe de ingeniero y el de la Guardia civil, han llegado a ésta a las dos de la madrugada. En los pueblos del tránsito desde Almería hasta aquí le esperarán las corporaciones municipales y gran número de vecinos, deseosos de cumplimentarle. Reina gran entusiasmo por la venida del ministro, á quien se aguarda afanosamente para exponerle el estado de miseria en que la provincia se halla y suplicarle promueva obras públicas para aliviar en parte tanta calamidad.

Comunicaré cuanto ocurra por todos estos pueblos a la llegada del Sr. Canalejas.—Torres.

### Política francesa.

#### La revisión constitucional.

El telégrafo nos ha anunciado que el gabinete francés presidido por M. Floquet, se coloca resueltamente a la cabeza del movimiento revisionista, sin duda con el propósito de evitar que las fracciones hostiles a la República se prevengan de la ocasión para procurar el descrédito y acaso la caída de aquella forma de gobierno.

En Francia son muy partidarios de la revisión todas las banderías republicano-radicales, los imperialistas y los legitimistas. Pero el grupo que con más empeño la pide es el boulangista, formado de hombres procedentes de todos los partidos, que se colocan tras el general Boulanger para mantener una agitación, al término de la cual cree ver cada uno el logro de su ambición.

Para efectuar la revisión constitucional será preciso que se reúnan la Cámara de diputados y el Senado en Asamblea extraordinaria, lo cual puede dar, y dará seguramente, ocasión a que los monárquicos y cesaristas, de un lado, y de otro los demagogos, pongan en tela de juicio las actuales instituciones. Las peticiones varían desde solicitar el restablecimiento de la *herencia real*, hasta la supresión del Senado y de la Presidencia de la República.

M. Floquet, siguiendo un procedimiento que parece propio de Gambetta, procura hoy que el gobierno se ponga a la cabeza del revisionismo, y trata de presentar un proyecto fuera del cual no habrá ni se tolerarán términos de discusión.

La actual Constitución republicana será considerada como indiscutible en sus principales bases: se considerarán fuera de la revisión la existencia de la presidencia de la República, la del Senado, y la intervención de este en la cuestión económica. De ser así, solo podrá consistir el triunfo de los radicales en arrancar a la Cámara Alta la influencia casi decisiva que hoy tiene en los casos de disolución de la Cámara Baja.

Algunos esperan que los oportunistas, fracción importantísima que es la verdadera salvaguardia del republicanismo, no podrá menos de apoyar el proyecto de Floquet, si no por inclinación a éste hombre político, en odio a sus adversarios. Sea lo que fuere, parece entreverse una aproximación entre las fuerzas de M. Floquet, en gran parte procedentes del radicalismo, y las que acudieron Julio Ferry; si bien hay que advertir que *Le Temps* combate resueltamente todo conato de revisión, asegurando que a unos por más, y a otros por menos, a ningún partido satisfará el proyecto que se anuncia.

Si al fin la alianza de radicales y oportunistas—lo cual dudamos nosotros—se realizara, podría salvar la crisis política que amenaza a Francia, precisamente en los momentos en que se está organizando la Exposición de 1889.

Es, sin embargo, posible, por desgracia, que la revisión de margen a sesiones muy borrascosas entre los republicanos, lo cual solo puede aprovechar a los partidos sediciosos.

En cuanto al general Boulanger, en Francia es opinión firmísima que trabaja por cuenta propia, no a favor de los monárquicos, ni de los Napoleones, y por tanto, si M. Floquet le arrebatara de las manos la bandera de la revisión, le causará grandísimo perjuicio.

Boulanger hasta ahora se ha limitado a pedir la revisión, sin decir concretamente para qué la quiere; entre los que le siguen unos aspiran al triunfo de la demagogia, como Rochefort; otros a restauraciones monárquicas: é probable, atento solo a facilitar su subida al poder, dejará de hacer causa común con los que piden la supresión de la presidencia.

#### La escuela de Arquitectura.

La difícil situación que se ha creado a los jóvenes que se dedican al estudio de esta carrera, y los perjuicios que sufren con la última real orden que les priva de matrícula en su escuela, merecen que el señor ministro de Fomento, en quien reconocemos estimables prendas de rectitud y de justicia, fije en ello su atención.

Entre las disposiciones transitorias del real decreto de 11 de Setiembre de 1886 hay una, la quinta, que autorizaba el ingreso en dicha escuela hasta el 1.º de Octubre de 1887, pudiendo los que así lograren ser alumnos, continuar sus estudios sin que les afectase el decreto de 29 de Enero del mismo año por el que se creaba la escuela general preparatoria.

Partiendo de esta disposición, y teniendo en cuenta los trabajos hechos por varios aspirantes con el propósito de seguir la carrera, se dió la convocatoria oficial de 21 de Abril de 1887; los alumnos han continuado en su escuela, seguros de acabar en ella, cuando les ha sorprendido la última disposición ministerial.

Se da el triste caso de que los que tienen aprobado el dibujo (copia de estatuas) y lineal y lavado, no pueden matricularse en el de flora,

siendo este motivo de que la carrera para ellos se prolongue un año, sin contar con los demás obstáculos que dificultan la realización de sus propósitos y el fin de sus aspiraciones.

Que no se objete ahora que la disposición 6.ª del real decreto de 11 de Setiembre concedía a los alumnos el plazo de dos años para ser aprobados en las asignaturas del preparatorio, porque estos plazos son irrealizables cuando la indole de los estudios y la dificultad de las materias hacen ilusoria una fecha fija.

Si a esto añadimos, por lo que respecta a los dibujos comprendidos en la parte preparatoria, que son cinco asignaturas divididas en tres años académicos que exigen rigurosa incompatibilidad, puede comprenderse que es de todo punto imposible admitir lo del plazo de dos años consignado en el real decreto.

La equidad aconseja que el señor ministro atienda el justo clamor de estos estudiantes, y nos inclinamos a creer que así sucederá, puesto que la comisión que ayer le visitó obtuvo de la amabilidad del Sr. Canalejas la mejor acogida y la esperanza de que sus justas reclamaciones serían atendidas. Por nuestra parte, no hacemos mucho al unir nuestro ruego al de los estudiantes de arquitectura.

Lo de San Miguel de los Reyes.

Los periódicos de Valencia publican minuciosos detalles acerca de la colisión ocurrida anteaer mañana en aquel penal, afirmando que el espectáculo era para imponer al más decidido. Los reclusos no respetaban a nadie porque tenían de su parte la fuerza y la superioridad, apaciguándose el tumulto gracias a la presencia de ánimo y serenidad del subdirector Sr. Ruiz Medina.

Resultaron heridos: Vicente Clemente Morte, celador, con una herida en el cuello de pronóstico reservado, causada con una navaja de afeitar. Es el más grave. Vicente Gabarri Vargas, también celador, herido en el parietal derecho por una piedra que le arrojaron.

Faustino Nabalaz Jimenez, celador, herida incisa en la mejilla inferior con arma blanca. Francisco Vaquer Mengual, encargado de la brigada, herida incisa en la región mastoidea. Demetrio Laporta Salanova, penado, herida contusa en el labio inferior, con magullamiento de los tejidos.

Juan José Sanchez Perez, penado, herida contusa en el arco c'gomatico izquierdo, con fractura de la apofisis del maxilar. José Aranda Ruiz, barbero, que está en calabozo, tiene una herida incisa en la región interna de la pierna derecha; otra, también incisa, en el dorso de la mano derecha, y otra contusa en la región parietal derecha.

Hay, además, varios contusos. Casi todos los empleados sacaron su parte en la refriega. Por considerarlos principales autores de la riña, están en calabozo el citado Aranda y Joaquín Viguera Beltran.

Segun datos auténticos, el Morte fué procesado por expención de moneda falsa por la Audiencia de Zaragoza. Tenia dos condenas; una de cuatro años, que ha extinguido, y otra de tres años y diez meses, que concluye en 15 de Mayo de 1890.

El Vicente Gabarri, condenado a catorce años, ocho meses y un día, habia de cumplir la pena en 23 de Octubre del 89. Faustino Nabalaz, condenado por homicidio a quince años, cumple en 4 del presente Octubre. Estaba, pues, para salir a la calle, despues de larga reclusión.

Francisco Vaquer, por homicidio, sufría catorce años, ocho meses y un día de reclusión, que acababa el 92. Demetrio Laporta Salanova (s) Garzo, condenado por homicidio a diez y ocho años de reclusión temporal, que terminan el año cinco del siglo que viene.

Juan José Sanchez, impúosole la pena de cuatro años de presidio correccional por robo y la extingue el 16 de Mayo del 91. José Aranda Ruiz, precedente, segun noticias, de la cárcel de Serranos, condenado por robo a tres años de presidio correccional, cumplica el 19 de Setiembre de 1890.

El origen de la colisión, dicen los periódicos valencianos que nadie se lo explica satisfactoriamente. El Mercantil se expresa de esta suerte, queriendo depurar la cuestion:

“Quién sospecha que ha podido irritar a los penados la práctica del cacheo. Quién se aventura a pensar que el estado del penal es de alarma y excitación por motivo de las recientes disposiciones cortando los abusos existentes. Y quién, por último, más malicioso, afirma, sin que nos atrevamos a dar crédito a la hipótesis, que a pretexto de entrar cosas necesarias para el penal, hay un ventanuco en los rastillos por donde se introducen bebidas alcohólicas.

Existe el aforismo, que podrá no observarse en el caso presente, que la mayor parte de las broncas en los presidios se originan por la bebida. Sea de esto lo que quiera, lo cierto es que todos, penados y empleados, tomen que el conflicto de ayer se reproduzca con caracteres más graves.

Hay un dato importante para pensar en él. En San Miguel de los Reyes existen al presente 2872 penados y solo 22 empleados. ¿Es posible, preguntamos nosotros, la dirección, la vigilancia y el cuidado de un presidio en tales condiciones? ¿Es posible contener a 2872 hombres, de los cuales sufren cadena temporal 452, reclusión temporal 1.079 y presidio correccional 1.088, es posible guardarlos y vigilarlos con tan escasas fuerzas.

Y sobre todo, cuando el presidio de San Miguel de los Reyes atraviesa un período crítico y se corrigen abusos de larga fecha y de carácter gravísimo, ¿qué de extraño tienen estos conflictos? El director y los empleados no se pueden conducir mejor. El Sr. Campano es un funcionario nuevo en un presidio el más peligroso de España.

El administrador, D. Benigno Crespo, persona ilustrada, ha mejorado las condiciones del penal, corrigiendo los abusos que allí hacían costumbre. Ni los enfermos tomaban café, sino agua caliente. Ni había camas. Ni tenían ropa los penados. Ni era posible aclarar el ministerio administrativo que existía en San Miguel.

Por consiguiente, no se quejemos culpables a nadie que solo existen en el régimen penal de esta nación.

Tribunales.

Diez reos de muerte.

La Sala de la Audiencia de Lerma ha dictado ayer, por unanimidad, sentencia en la célebre causa por asesinato del farmacéutico de Nava de Roa, confirmando la petición fiscal.

En virtud de esta sentencia, ha sido absuelto libremente y puesto en libertad el procesado Agapito Rozas Pastor (Rana).

Se condena a muerte como autores del asesinato con circunstancias agravantes de premeditación, alevosía y ensañamiento, a Mariano Gomez (Trillo), Félix y Apolinario de la Torre (los Quiterios), Gumersindo y Claudio Herrera (los Hazas), Feliciano Díez (Machorra), Miguel Medina (Señorita), Juan de Mata Requejo (Malavis), Santiago Sanz París (Moradillo) y Julian Francisco Melero (Palma).

A cadena perpetua.

Ayer se dictó sentencia por la seccion tercera de la sala de lo criminal de esta corte, en la causa seguida contra Francisco Lopez Maldonado, por el delito de asesinato, ejecutado en la persona de Alfonso Gomez de Cadiz, y de cuyo juicio oral hemos dado cuenta a nuestros lectores.

La sala, de acuerdo con las conclusiones del ministerio fiscal y de la acusación privada, ha impuesto al procesado la pena de cadena perpetua, interdicción civil, pago de costas procesales e indemnización de 3.000 pesetas a la familia del interfecto.

El proceso celebre.

Leemos en El Imparcial:

“Ayer se dijo, sin que hayamos logrado comprobar su certeza, que el fiscal de la Audiencia habia formulado ya el escrito de calificación en la causa de la calle de Fuencarral, considerando como autor y coautores del delito a los tres procesados cuyos nombres han sonado más por las circunstancias que concurren en cada uno de ellos.”

Telegramas de la mañana

Las Memorias íntimas.

Berlin 1.º.—Se ha verificado un escrupuloso reconocimiento en el domicilio de Gaffker, supuesto autor o responsable de la publicación de las Memorias del difunto emperador Federico.

Como quiera que esta visita no ha producido los resultados que se esperaba, créese que Gaffker no será objeto de mayores medidas de rigor.

Aclaración.

París 2.º.—Un despacho de Mr. Naquet declara que en el discurso de Marsella no se refirió en modo alguno a los Sres. Rouvier y Florens. Se limitó a aludir a un suceso muy conocido en el mundo político y que se remonta al año 1874, al cual fueron extraños en absoluto los precitados hombres públicos.

En Argelia.

Argel 1.º.—Se hallan plenamente desmentidos los rumores últimamente circulados sobre intentos de agitación y formación de comunistas para operar en Figuig. En la actual situación del territorio argelino, nada justifica semejantes alarmas.

Las economías en Francia.

París 1.º.—Existe completo acuerdo entre monsieur Freycinet y el ponente del ramo de Guerra en la comisión de presupuestos.

El ministro acepta una nueva reducción importante seis millones. El ministro de Marina, M. Krantz, en carta dirigida a la citada comisión de presupuestos, declara, que a pesar de las instancias que se le han hecho, no se le tiene que mantener las cifras existentes en el presupuesto de su ramo, sino que llega a preguntar si al aceptar las primeras reducciones, hizo sus deberes para con el país y la marina francesa.

Desgracia.

San Petersburgo 1.º.—En el incendio de una casa ocurrido en Cronstadt, han perecido 14 personas.

Los crímenes de Londres.

Londres 1.º.—Ayer se celebraron divertos meetings de protesta y censura contra la incapacidad de la policía para evitar los asesinatos de las mujeres y descubrir a los asesinos.

En dichos meetings se ha invitado a que limitara el prefecto de policía y el ministro del Interior. Londres 1.º.—El lord corregidor de esta capital ha ofrecido una recompensa de 500 libras esterlinas al que descubra a los asesinos de las mujeres de White Chapel.

Un despacho de Zanzibar dice que los alemanes atacarán a Bagamoyo mañana. Todas las barracas y chozas hasta Kilwa han sido incendiadas por los insurrectos.—Fabra.

LA GACETA.

Ministerio de Estado.

Real decreto de 23 de Setiembre autorizando una transferencia. Guerra. Real orden de 29 de Setiembre dictando reglas para la revista anual reglamentaria de los individuos de las reservas y reclusos disponibles. Fomento. Real orden de 14 de Setiembre resolviendo se provea por concurso a las cátedras de física y química del Instituto de G'ezona; psicología, de Gasto. Hon; matemáticas, Ciudad Real, y retórica, de Gijón.

AL MENUDEO.

Asamblea federal.

Hé aquí en qué términos da cuenta hoy El País de la reunion celebrada anoche por los federales pactistas:

“Anoche comenzó sus trabajos la Asamblea federal pactista en el Casino del partido, examinándose las actas de los representantes. A pesar de ser 97 el número de los nombrados, solo 87 estuvieron presentes.

Al terminar la sesion se leyeron unos cuantos telegramas, casi en su totalidad dirigidos desde Cataluña a los Sres. Vallés y Ribot y Margall.”

En realidad poco más de lo que dice el órgano de los zorristas ocurrió anoche en la Asamblea federal. El Sr. Pi recomendó a sus amigos la brevedad en sus discursos, y se nombró una comisión encargada de buscar local más espacioso.

Cargos diplomáticos.

Por virtud de la nueva organización dada al ministerio de Estado, han sido nombrados jefes de las secciones los siguientes funcionarios de aquel departamento:

ministro residente, D. Florencio Iñigo.—6.ª Política de Africa, Asia y Oceanía: secretario de primera clase, D. Luis del Arco y Mariategui.—7.ª Asuntos contenciosos: secretario de primera clase, D. Federico de Rojas.—8.ª Comercio: consual general, D. Tomas Ortuño.—9.ª Consulados: secretario de primera clase, D. German María Ory.—10.ª Contabilidad: ministro residente, D. Angel Ruata.—11.ª Obra pía: ministro residente, D. Rafael Garcia Santisteban.—Y 12.ª Archivo e interpretación de lenguas: ministro residente, D. Manuel del Palacio.

La seccion tercera será desempeñada siempre por un ministro residente, que ejercerá al mismo tiempo el cargo de ministro secretario de los órdenes. Los de ministro, maestro de ceremonias y contador, y ministro tesorero y guarda-joyas, se encomendarán a dos secretarios de primera clase.

Estos funcionarios formarán parte, según estatutos de las asambleas de los órdenes, sin perjuicio de despachar los asuntos de la seccion que les sea encomendada.

De regreso.

En el tren de Zaragoza llegaron ayer a Madrid D. José Abascal y D. Alfonso Gonzalez. En el exprés de Irún viajaron el embajador de Inglaterra en esta corte, el general Hidalgo y los marqueses de La Granja y Valle Umbroso. De Santander regresó el conde de la Cañada.

Homicidio del Sr. Romero.

El del jefe de la recaudación de contribuciones que el Banco Español de Cuba hace por cuenta de la Hacienda, ocurrió el día 11 en el propio despacho que en dicho establecimiento tenía la víctima.

Parece que el Sr. Romero y Gonzalez habia dejado el día anterior cesante al escribiente don Victor Manuel Garcia.

El padre del citado jóven, D. Manuel Garcia, empleado también en el Banco, pidió explicaciones al Sr. Romero de lo ocurrido, y tuvieron ambos unas palabras, sacando el Sr. Garcia un revólver, siendo separados ambos por los empleados que estaban en la oficina, y en estos momentos el jóven Victor M. Garcia sacó un revólver y disparó dos tiros contra el Sr. Romero, interponiéndose entre los contendientes y los empleados que los habian separado.

Tan rapido fué el movimiento, que cuando los que presenciaron el hecho se dieron cuenta de él, caía al suelo el desgraciado Sr. Romero, con dos tiros en el pecho, que le privaron de la vida a los pocos momentos.

Están presos el padre y el hijo. Hemos recibido el primer número de La Voz de la Patria.

Con decir que reconoce como inspiradores a los generales Pando y Palacios, queda demostrado que es un periódico monárquico. Segun el mismo declara, se consagrará especialmente a defender los intereses de las provincias ultramarinas españolas.

Ciño crimen.

A las cuatro de esta madrugada ha ocurrido una riña sangrienta entre dos vendedores de muñecos que se encontraron en el portillo de Embajadores.

De la lucha resultó herido con tres puñaladas en la región lumbar, José Ayala Navas, el cual fué conducido en gravísimo estado a la Casa de Socorro del distrito de la Inclusa.

El agresor, llamado Manuel Fernandez Romero, se dió a la fuga; pero poco despues fué capturado.

Leemos en El Liberal:

“Las recomendaciones que han florado dias atrás sobre el ministro de Hacienda para la provisión de algunas vacantes por fallecimiento en su secretaria, han provocado una declaración del Sr. Lopez Puigcerver que le honra, y es la de que todas esas vacantes se cubrirán por rigurosa antigüedad, dando los ascensos a los primeros lugares en el grado inmediato inferior.”

El día 30 de Noviembre próximo se celebrará en Madrid un Congreso para promover y organizar el concurso de la producción vitícola nacional a la Exposición universal de París de 1889, para la formación de sindicatos de vicultores, el establecimiento de una Exposición vitícola permanente y centro de contratación de vinos en Madrid, y para estudiar los medios de favorecer el consumo interior y la exportación de los vinos españoles.

Desde hoy recibirá diariamente a las seis de la tarde el ministro de la Gobernación, en su despacho, a los senadores y diputados que se encuentren en Madrid.

Ayer visitó al ministro de Fomento una comisión de alumnos de la Escuela Superior de Arquitectura, perjudicados por las recientes disposiciones, saliendo tan complacida de la amabilidad del Sr. Canalejas, como del espíritu de justicia y equidad que le anima hácia sus justas reclamaciones.

El contralmirante Sr. Fedachi hizo ayer tarde entrega de la dirección del material del ministerio de Marina, al nuevo director, Sr. García Tadea.

El Consejo de Sanidad seguirá ocupándose en sus primeras sesiones de las causas de la insalubridad de Madrid, con relación a las primeras capitales de Europa.

Fuclamiento.

Leemos en un periódico de Valladolid:

“Se dice que uno de estos dias saldrá de Valladolid para Carrion de los Condes un batallón de infantería, encargado de la triste misión de llevar a cabo el fuclamiento del guardia civil que dias pasados mató a un teniente coronel de dicho instituto.”

Las Palmas (Gran Canaria) 1.º.—(Recibido por el cable de la Compañía Nacional Española).—Hoy salen en el vapor Victoria los naufragos del Sud América, que aun no se habian reembarcado.

El tenor Tamargo ha cantado en el Casino Principal, siendo calurosamente aplaudido.

El Ayuntamiento de Valencia.

El alcalde accidental ha suspendido al secretario, al oficial mayor y al oficial encargado del negociado de elecciones de aquel municipio, Sres. Cortés, Jimenez Valdivieso y Latorre. Se funda este acuerdo en que dichos funcionarios han tenido participación en el asunto que motivó el expediente gubernativo relacionado con el nuevo aspecto del llamado chanchullo electoral.

Con esta suspensión han aplezado sus dimisiones varios concejales contrarios a la reposición del secretario nombrado por el Consejo de Estado, hasta conocer la solución que el gobernador dé al expediente formado.

En la sesion de ayer, presidida por el gobernador, Sr. Polanco, declaró éste que tiene leales propósitos de perseguir las inmoralidades y de velar por el decoro y la armonía de la corporación.

Los telegramas de los corresponsales dicen que el gobernador ha recibido instrucciones del Sr. Moret, a fin de evitar conflictos en la política local.

Reformas militares.

Reproduce hoy La Regencia de La Epoca este suceso, sobre la actitud del Sr. Gamazo en la cuestion de las reformas militares:

“Entiendo que las reformas es preciso realizarlas, pero parlamentariamente, con el concurso de todos y revestidas de la autoridad de las Cortes. Opina que los decretos son antitéticos a estas condiciones, a su juicio. Cree necesario que si el gobierno aprecia que es urgente su inmediato planteamiento, pudiera reunir inmediatamente las Cámaras y proceder a su discusión.”

El Imparcial y El Liberal añaden que el señor Gamazo es opuesto a que las reformas se hagan por decreto.

Doña Mercedes.

Leemos en La Iberia:

París 1.º (9'45 a.).—Doña Mercedes Martin y Campo, que esos son sus verdaderos apellidos, y su esposo M. Mielvaque, han llegado a Francia, de regreso de América, a donde se dirigieron despues de efectuado su matrimonio.

Acompañados de una nodriza que sostenia en brazos a un robusto niño, fruto de la union de los dos esposos, se han apadado éstos en la tarde de hoy en la estación de Brive, desde cuyo punto se han dirigido a Sabeau, patria de M. Mielvaque, a tomar posesión de un magnífico hotel que durante su ausencia han mandado construir para fijar su residencia en él.”

Anoche salió precipitadamente para Palma de Mallorca, donde se halla enfermo de gravedad su anciano y virtuoso padre D. Damian Isern, director de La Union Católica.

El barco submarino.

A propósito de un artículo publicado en el Figaro, de París, en el que dicho periódico, con chistes de mal gusto, trata de burlarse de nuestro buque submarino Peral, escribe La Epoca las siguientes líneas:

“Hace mal el Figaro, de París, en mofarse de nuestro nuevo buque submarino Peral. Creíamos extinguido, ya en Francia la manía de tomar a broma todas las cosas de España; más por lo visto, no es así.”

Dice La Correspondencia:

“La venida a Madrid del Sr. Leon y Castillo la suponen anoche varias colegas relacionadas con una estensa combinación diplomática y con el paso a Roma de dicho señor.

Segun hemos oido a personas unidas por vínculos de amistad con nuestro embajador en París, éste ha venido a España para asuntos de índole puramente privada.”

Congreso económico.

Ayer se ha verificado en Barcelona la sesion inaugural del Congreso económico, bajo la presidencia del alcalde de esta capital, Sr. Rius y Taulat, que ha pronunciado un discurso de gracias por las deferencias de que ha sido objeto.

Han hablado despues los Sres. Nicolau y Ferrer y Vidal, exponiendo ideas generales sobre los principios económicos que sustentan.

La primera sesion se ha invertido sin que se discuta tema alguno. Créese hablo en este Congreso el Sr. D. Gabriel Rodríguez, que ahora se encuentra en la capital del Principado.

Segun informes de El Imparcial, se ha dado la licencia absoluta al sargento de la reserva de caballería que detuvieron hace unas cuantas noches en un pasillo del cuartel del Conde-Duque.

El sumario que empezó a instruirse se ha brevesido. Leemos en El Imparcial:

“El ilustre autor de Pepita Jimenez, Sr. Valera, tomó ayer posesión del cargo de ministro plenipotenciario de España en La Haya.”

Hombre no. Es otro Valera. El autor de Pepita Jimenez es consejero de Estado.

Lopez Dominguez.

Telegrafian de San Sebastian que el general Lopez Dominguez ha estado en aquella población algunas horas, y respecto de su actitud, dicen por telegrama a La Correspondencia textualmente, que «su inteligencia con el partido liberal depende del planteamiento del sufragio y de las reformas militares, segun él las entiende.”

El general Bermudez Reina no aceptará puesto alguno ni el ascenso sin el beneplácito del general Lopez Dominguez. Estos informes son completamente fidedignos.”

Federales y zorristas.

Se dijo ayer que el Sr. Pi y Margall se disponía a marchar a París el jueves ó viernes de la presente semana, a fin de tratar directamente con el Sr. Ruiz Zorrilla de las bases para una nueva coalición, pero luego se desmintió la especie con referencias del propio Sr. Pi, que al ser consultado, negó el propósito.

Lo cual se explica sufiientemente. Pues aun siendo cierto, como algunos afirman, que estando el Sr. Pi en Barcelona, se trató de una inteligencia ó coalición con los elementos del Sr. Ruiz Zorrilla, por medio de un mandatario de éste, las condiciones puestas por el jefe de los pactistas habieron de ser tales, que las negociaciones quedaron rotas desde los primeros momentos. Y a esto quizá ha obedecido que el Sr. Pi, en su discurso de Zaragoza, haya extremado sus exigencias al hablar de la posibilidad de una coalición.

Posibilidad que los amigos del Sr. Ruiz Zorrilla no ven y de ello se felicitan, aunque El País no lo diga y continúa guardando sobre ello silencio.

Debemos advertir que las precedentes noticias, corresponden a nuestro colega El Globo.

Teatros.

HIPÓDROMO.—La funcion celebrada ayer en beneficio del director Sr. Perez, fué un lleno completo. El beneficiado, que presentó un hermoso caballo amestrado en libertad, fué muy aplaudido y recibió varios regalos de sus amigos. Las simpas-

tías, que como director, ha sabido conquistar el señor Pérez, justifica la cariñosa demostración de que anoche fué objeto, por parte del público.

### EDICION DE LA NOCHE

#### Telegramas de la tarde.

##### Los rusos en París.

Viena 1.º.—Los periódicos de San Petersburgo continúan dirigiendo excitaciones á los artistas é industriales rusos para que concurren á la gran Exposición Universal de París.

##### En Argelia.

París 1.º.—Reina completa tranquilidad en toda la región del Sur oranés. Carecen de fundamento los rumores de que se prepare una nueva expedición militar, ni que se tomen nuevos desórdenes.

##### En Bulgaria.

Viena 1.º.—El bandolerismo se propaga de una manera asombrosa por todos los distritos de Bulgaria. El gobierno ha mandado tropas á Widen en vista de que los gendarmes son acusados de proteger á las partidas de bandidos.

##### Reforma arancelaria.

Londres 2.º.—Según el proyecto de reforma arancelaria, presentado al Senado de los Estados Unidos, los nuevos derechos sobre los azúcares y arroz se reducen á un 50 por 100, y los artículos que se destinan á disminuir principalmte las rentas, son el tabaco, que producirá 80 millones de dólares menos, y el azúcar, que dará también una baja de 25 millones de dólares.

##### Los crímenes de Londres.—Agitación.

Londres 2.º.—La prensa inglesa se hace eco de la indignación general que ha producido el descubrimiento de dos nuevos asesinatos de mujeres, en condiciones tan repugnantes. Excitan á los tribunales á adoptar energícas medidas para el descubrimiento y castigo de los culpables.

##### Las economías en Francia.

París 2.º.—En vista de la rotunda negativa del almirante Krantz, de aceptar ninguna nueva economía en el presupuesto de Marina y de haber accedido el Sr. Freycinet á nuevas reducciones en el de Guerra, se cree que la comision de presupuestos modificará su dictamen.

##### Preparativos de Rumanía.

París 2.º.—Las noticias que se reciben de la frontera de Rumanía, dan cuenta de los grandes preparativos militares que se están haciendo en aquel reino, como si fuese inminente una guerra.

Añaden que el gobierno rumano ha consultado el plan de defensa con Alemania su aliada.—Fabra.

##### Italia en Africa.

Londres 2.º.—El periódico The Times dice que Muktar Bajá, representante de Turquía en Egipto, telegraficó al gobierno de Constantinopla un detallado informe sobre la situación de Italia en Africa.

Segun el informe del representante turco, los italianos no podrán mantenerse mucho tiempo en Africa. Muktar Bajá predice que en la primavera próxima no quedará ni un solo italiano en las costas del Mar Rojo.

##### Tripoli.

Constantinopla 2.º.—Un despacho del gobernador de Tripoli, desmiente de una manera rotunda el rumor que ha circulado de haber sido asesinados dos comerciantes italianos.

Declara que ninguna potencia puede creer fundadamente que en Tripoli se aplique el proceder empleado en Massauah por los italianos.

##### Las Memorias íntimas.

Berlin 2.º.—El doctor Geiffken, autor de la publicación de las Memorias del emperador Federico III, ha declarado que el mismo emperador Federico le remitió su Diario, con el encargo de que lo publicara tres meses despues de su fallecimiento.

Esta declaración del doctor Geiffken ha producido gran sensación en todos los círculos de la corte.

##### Conferencia internacional.

Londres 2.º.—Las naciones marítimas han recibido ya la circular reativa al proyecto de conferencias marítimas internacionales que deben celebrarse en Washington á fines de Abril del año 1889, conforme con la ley votada por el Congreso de los Estados Unidos, y es de temer, segun propuso há tiempo el senador español Sr. Marcoantón, los medios de aminorar los siniestros navales.

##### Poco trigo.

París 2.º.—Los cálculos oficiales respecto de la última cosecha de cereales en Francia, eran superiores á la realidad; pues, segun los últimos informes, la recolección resultó ser inferior en diez millones de hectolitros á las noticias anteriormente publicadas.

En los mercados de trigo de Inglaterra, Alemania y Austria, continúa la tendencia al alza.

En los Estados Unidos, á causa de los grandes pedidos que se hacen de Europa, se advierte también mucha firmeza en el indicado artículo.

##### Mal enemigo.

París 2.º.—Gana terreno la Asociación de damas enemizadas á allegar recursos y á fomentar la propaganda á favor de los candidatos monárquicos que se presentan en las próximas elecciones generales de Francia.

Algunos periódicos republicanos censuran que se trate de hacer intervenir directamente á las señoras en cuestiones políticas.—abra.

En el expreso de mañana saldrá para Barcelona el señor ministro de Estado, con objeto de recibir al rey de Portugal.

El señor marqués de la Vega de Armijo permanecerá en la capital del Principado el tiempo que esté en ella el soberano del vecino reino.

Segun telegramas recibidos en el ministerio de Estado, el rey de Portugal se embarcará pasado mañana 4 en Spezia y llegará á Barcelona el día 6.

A esperar al Sr. Martos bajaron anoche á la estación bastantes diputados y senadores de la mayoría. Pero segun telegrama de Valladolid, sintiéndose algo fatigada la señora del presidente del Congreso, ambos decidieron quedar se allí á descansar un día.

El Sr. Martos y su distinguida esposa llegarán á Madrid esta noche á las diez y media.

##### Dice el Diario de Avisos de Zaragoza:

«Han sido puestos en libertad los dos oficiales de infantería que anteaer ingresaron en las prisiones militares del castillo de la Aljefaría.»

Otro periódico de Zaragoza, La Derecha, dice lo siguiente:

«Con respecto al oficial de la reserva de caballería D. Gabino García, dícese que su causa ha sido elevada al excelentísimo señor capitán general del distrito.»

De público hemos oido que el fiscal de la causa instruida pide una pena de bastante consideración al procesado, pero esto no es fácil comprobarlo por el secreto que naturalmente revisten las actuaciones.»

Hemos oido que el Sr. Castelar adelanta su viaje á Barcelona, y que probablemente estará en la capital de Cataluña el ilustre tribuno el día 6.

Nuestro embajador en París, Sr. Leon y Castillo, ha visitado hoy á los ministros de la Gobernación y de Hacienda.

Ha sido capturado por la guardia civil entregado al juzgado de instrucción, un sujeto que al verificar compra de ganado en la feria de Hostalrich, pagaba su importe con moneda falsa. Se le han ocupado 253 pesetas en diferentes clases de moneda falsa.

#### BALANCE DEL DIA.

Hoy sí que con razon, y sin que la frase tenga sentido simbólico, podemos decir que traemos los papeles mojados, porque el chaparrón de esta tarde ha sido muy úsculo; y todo hace creer que continuará la lluvia favoreciéndonos, juzgado por el aspecto de las nubes; si bien á veces las apariencias engañan y no corresponden los resultados á los antecedentes.

Esta discrepancia dialéctica nos recuerda lo que esta mañana dice El País, hablando de la primera reunion de la Asamblea federal, que trata con la misma intencion oposicionista que si examinara asuntos del gobierno; porque, en resumidas cuentas, viene á significar que la Asamblea no va á valer tres cominos; lo cual es ya decir algo á través del silencio que viene estos dias guardando en cuanto se refiera á la persona y á la política del Sr. Pi y Margall.

Hay que reconocer, sin embargo, que el sistema es bastante practicado por todos los partidos españoles, que solo estiman con fuerza de hacer milagros á los santos de su parroquia ó á los de su ermita especial; y á todos los demás, ven como pobres patates incapaces de sacramentos; lo cual es una exajeracion, que conduciría al desprestigio de todas las religiones, sino fuera que á lo mejor los censores se convierten en abogados; y los mismos que han contribuido

al derribo, ponen mano en la obra de la reedificación.

Además las exageraciones están más en el temperamento que en la voluntad; y si las cosas más naturales, como por ejemplo, que el señor Canalejas haya salido para Almería; pase el Sr. Martos por Madrid para seguir á Barcelona, viniendo de Galicia; y que vaya á recibir á la capital de Cataluña al rey de Portugal el señor ministro de Estado, no se pueden decir sin ponerles acentos de extrañeza, al cabo los mismos periódicos que se maravillan tan sin motivo, se olvidan al día siguiente de su propia emocion, y hasta los lectores mismos tan acostumbrados ya á estas alternativas, se hacen cargo tranquilamente de tales cosas.

Ahora además, en lo que se fijan más los periódicos, es en la mala situación en que creen encontrar al gobierno por el asunto de las reformas militares, pensando que todos los caminos tienen dificultades; y arguyendo al señor Sagasta, con tal motivo, muchos dolores de cabeza; por más que de no ocurrir esto, no le faltarían en concepto nuestro, porque el poder, para quien lo ve por fuera y lo juzga por el oropel, tiene su fascinación; pero cuando se anda entre bastidores, pronto se observa que no todo el monte es orégano ni se pescan truchas á bragas enjutas.

Ahora, lo que se repite más es, que tales ó cuales personajes del partido liberal son adversarios de las reformas por decreto; pero de unos no está comprobado de una manera positiva, y de otros se sabe que les han atribuido juicios distintos de los que profesan; sin que nosotros por eso vayamos á adelantar soluciones concretas en la materia controvertida; en primer lugar, porque las ignoramos, y luego, porque es cuestion, á la verdad, compleja, y conviene pulsar á tiempo las opiniones de importancia.

Lo que no pensamos nosotros deba admitirse es el temperamento de aquellos que creen que pueden relegarse este asunto á tiempo indeterminado.

De la llegada á Madrid de S. M. la Reina, sus augustos hijos y la Infanta doña Isabel, hablamos en primera plana, donde hacemos constar el recibimiento cariñoso que ha tenido la Familia Real.

El Sr. Sagasta es esperado mañana, y para el jueves se anuncia Consejo de ministros, bajo la presidencia de S. M., aunque no creemos tengan estos primeros Consejos gran importancia política, por la ausencia de algunos ministros.

Nos parece, por tanto, que vamos á tener los periodistas una buena parte del mes de Octubre para machacar sobre los mismos temas.

Tendría suma importancia si, como dice hoy el telegrafo, hubiese declarado el doctor Geffken, preso por la publicación de las Memorias íntimas de Federico III, que estas Memorias le fueron facilitadas por el mismo Emperador, con encargo de ser publicadas á los tres meses de su muerte.

No sabemos si será cierto, que en Francia se está constituyendo una Asociación de damas, para proteger á los candidatos monárquicos en las próximas elecciones generales; pero de ser así, y de tomar el proyecto calor, sería una fuerza de más cuidado contra la República, que todas las desplegadas hasta ahora, en su daño.

Nuestro embajador en París, ha ofrecido esta tarde sus respetos á S. M. la Reina.

También ha estado en Palacio el señor conde de Xiquena, quien como grande de España ha recibido encargo de S. M. para recibir en Barcelona al rey de Portugal; con cuyo motivo saldrá mañana, á las tres, en el mismo tren que el señor ministro de Estado, S. M. Fidelísima, llegará el 5 á Barcelona.

No da el día más de sí.

##### Cultos.

Santo de mañana.—San Cándido, mártir y San Gerardo.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Francisco, donde se celebrará misa mayor á las diez, y por la tarde, á las cuatro y media, vísperas y reserva.

En San Justo continúa la novena de Santa Filomena, y predicará el Sr. Sarmiento.

En la iglesia de religiosas Vallecas continúa la novena de Nuestra Señora de los Peligros; á las diez habrá misa mayor con sermon que predicará el Sr. Vigier, y por la tarde, á las cinco, en los ejercicios, será orador el P. Fita.

En Santo Domingo continúa la novena de Nuestra Señora del Rosario.

En el Oratorio de San Ginés habrá al anochecer ejercicios piadosos, predicando el Sr. Ballesteros.

En las Escuelas del Sagrado Corazon de Jesús, estará expuesto el Santísimo Sacramento, y por la tarde, á las cuatro y media, se rezará el rosario, siguiendo la bendición y reserva.

#### BOLSA

##### COTIZACION OFICIAL DE HOY 2 DE OCTUBRE.

FONDOS PÚBLICOS	Ultimos precios	FONDOS PÚBLICOS	Ultimos precios
4 p. 100 int. o.	74.40	Id. fin de mas...	"
Id. tit. pequeños...	74.45	3 p. 100 y 2 p. 100	"
Id. fin de mas...	74.45	amort. de Cuba	"
Id. fin dip...	"	Anulid. de Cuba	"
4 p. 100 ext. c...	76.10	Bill. de P. Rico...	"
Id. tit. pequeños...	76.40	Sisas A. de Mad...	"
3 p. 100 ext. c...	"	Ob. munic. de id.	"
2 p. 100 ext. c...	"	Ob. Erlanger id...	"
Car. de Agosto...	"	Céd. Banco Hipo...	"
Id. de Marzo...	"	tec. al 5 p. 100.	104.50
Id. de Julio...	"	Id. al 5 p. 100...	"
Obras públicas...	"	Ob. id. al 5 p. 100	"
Personal...	"		
4 p. 100 amort. c.	"	VAL. COMERO.	
Id. tit. pequeños...	88.25	Ac. Banco España	417.00
Bill. de Cuba 1856	102.25	C. de Tabacos...	112.00
3 p. 100 y 1 p. 100	"	Id. Banco Hipotec	"
amort. de Cuba.	"	Id. Banco Castilla	"

Londres á 8 div., libra esterlina, 25.80 pesetas.  
Londres á 60 div., id., 25.64 pesetas.  
Londres á 90 div., id., 25.66 pesetas.  
París, á la vista, 1.60 de peseta por 100, beneficio al papel.  
París á 8 div., 1.55 de peseta por 100, beneficio al papel.

##### Resumen.

Contenido la demanda de valores, los cambios han sufrido un pequeño descenso con respecto á los corrientes de ayer, pero el mercado presenta favorable tendencia á los mismos.

El 4 por 100 interior al contado ha fluctuado entre 74.45 á 74.50, quedando en último término á 74.40.

A fin de mes, en firme, á 74.50, 74.40 y 45, y las primas solicitadas á 75.25 y 30, con 50 céntimos.

Con el único cambio de 76.10 se ha cotizado el 4 por 100 exterior.

Ningun cambio publicado en la Deuda al 4 por ciento amortizable, haciéndose constar en la casilla de observaciones á 88.05

En los billetes hipotecarios de Cuba se ha acentuado más la baja, puesto que desde 102.50 que comienza su primer cambio, han cerrado á 102.25, despues de recorrer los de 102.45, 40.85 y 30.

Las acciones del Banco de España y las de Tabacos á 112 por 100.

##### Bolsin.

A las cinco.—4 por 100 interior contado, 74.45 papel; fin mes firme, 74.50 papel.

##### Partes telegráficas.

París 2.º.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior-español, á 75.60 con coupon. Despues, á 75.62.

Londres 2.º.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, á 74.06 sin coupon.

La sordera curada.—Un muy interesante libro de 132 páginas sobre la sordera.—Ruidos de la cabeza.—Cómo se pueden curar en casa.—Se remite franco por el Correo, 30 céntimos.—Diríjirse al Dr. Nicholson, 24, Cármen, Madrid.

##### Espectáculos para MAÑANA.

Comedia.—T. 2.º.—A las 8 1/2.—Margarita.—Cuidado con los hombres á la merced de la Pepa.

Apolo.—No hay función.

Príncipe Alfonso.—Bajefestio.—A las 8 1/2.—Detalles para la historia.—A las 9 1/2.—Tío, yo no he sido.—A las 10 1/2.—La Cruz Blanca.—A las 11 1/2.—Certamen nacional.

Lara.—1.º serie.—T. 1.º impar.—A las 8 1/2.—La ocasión la pintan calva.—A las 9 1/2.—Puf!—A las 10 1/2.—La ducha.—A las 11 1/2.—Segundo acto.

Esclava.—No hay función.

Martín.—A las 8 1/2.—Las plégas de Madrid.—A las 9 1/2.—Lo que va de ayer.—A las 10 1/2.—Niña Pancha.—A las 11 1/2.—Un gallo de Madrid.

Imprenta de EL CORREO, á cargo de F. Fernandez. Calle Sagasta, 6.

## FLORES DE HASTÍO

Primero habían alquilado dos carruajes para pasearse, con flores en los ojales de las chaquetas, por los barrios nuevos, construídos por los cristianos. Luego se habían sentado en las mesas de todas las tabernas, bebiendo de las cosas más caras, sin reparar en el gasto.

Habían hecho toda clase de tonterías y niñadas; perseguir á los gatos, romper los vasos, abrazar á los perros; habían llamado la atención de las gentes, que se quedaban asombradas al ver la infernal batahola que producían, más y más aumentada, á medida que estaban más borrachos; golpeaban en el vientre á los árabes, que los miraban con aire grave, ó les tiraban del capuchón. Cerebros de niños, de ocho ó diez años, rigiendo cuerpos de hombres!

Habían distribuido monedas de plata entre una multitud de pequeños desvergonzados y andrajosos, envilecidos de aspecto y de instintos, que se habían pegado á ellos como á una presa, dándoles fuego para los cigarrillos ó limpiándoles los zapatos con cepillos que habían robado. Le habían dado un recorrido terrible á un judío que les ofreció dos niñas, hijas suyas, y despues un luis á otro, que les había conducido á un lupanar, donde las mujeres maltesas habían continuado el despojo.

#### XIII

Su embriaguez no repugnaba, porque eran sanos y jóvenes. Se habían desabrochado, adoptando posturas extrañas y espresiones picarescas, y haciendo partícipes de sus reflexiones inauditas á los que pasaban.

Habían andado mucho por la ciudad, y, sin embargo, no sabían dónde se encontraban.

#### XIV

La noche se acercaba. Era un domingo de Mayo, y el aire era cálido. En las hermosas y rectas calles que los cristianos han trazado (á fin de que Argel se pareciera á sus ciudades de Europa) se agitan individuos de todas clases: franceses, árabes, judíos, italianos; judías, con justillo dorado; moras, con blanco velo; beduinos, con alquiceles; spahis, znavos; ingleses, con cascos de corcho, adornados con un paño blanco, y toda esa multitud de tenderos, en traje de fiesta, que es en todas partes la misma; hombres con un cilindro negro por sombrero; mujeres con grandes grupos de flores artificiales sobre las vulgares cabezas, y además caballos, carruajes, gente, gente y más gente á pie, gente á caballo, y multitud de beduinos.

En las tiendas se encendían mil lucecitas de gas, haciendo centellear á los ojos de los transeuntes los objetos confusamente amontonados.

Al lado de los almacenes en que se vendían las cosas traídas de París, estaban los cafés moriscos, donde los hombres, envueltos en sus albornoces, fumaban tranquilamente el terebinto, sentados sobre los divanes, escuchando historias de otros países que les refería un negro.

Las tabernas rebosaban: grandes y profundas bodegas, con los toneles alineados, donde los marineros del comercio y los malteses, con las gorras de fieltro echadas hácia atrás, prontos á tirar del cuchillo, bebían con muchachas morenas.

De todos aquellos tenduchos salían alientos cálidos; las tabernas exhalaban olores de anís, de ajeno y de aguardiente; los hom-

bres de los alquiceles trascendían á Beduino, y dejaban en el aire el humo del tabaco de Argelia y los perfumes del Africa....

Los baños morunos despedían olores de sudor y agua caliente, y todo aquel pueblo rebosaba la inmoralidad, los excesos y la embriaguez de su domingo.

Lodazal de dos ó tres razas, que mezclaban sus lujurias, Argel tenía la desnudez cínica de los lugares que han perdido su nacionalidad para prostituirse, para entregarse á todos: Y sobre aquella Babel, el cielo azul y las líneas de las bellas casas producían una impresión extraña, semejante á la de un París muy cálido.

Los seis marineros iban juntos, empujando siempre á todo el mundo, y cantando las mil estrofas de su canción:

Joli balcinier, veuz—tu naviguer?

Joli balcinier,

Joli balcinier.

#### XV

Llegó la noche, y tomaron por casualidad una calle tortuosa y empinada, viéndose sorprendidos de repente por una sensación inexplicable. Habían entrado en la vieja ciudad árabe, y alrededor de ellos todo cambió bruscamente. No se oía nada, y estaba muy oscuro: el ruido de sus voces les sobrecogía, en medio de aquel silencio, y cesaron de cantar, por efecto de un sobresalto repentino y medroso. Su alegría se había helado, y volvieron la vista en todas direcciones: tocaban, como para cerciorarse, aquellos viejos muros, aquellas puercecillas erizadas de hierro, las dos paredes, muy próximas de aquella calle, y que aún se estrechaban más en la parte alta, sobre sus cabezas, como para aprisionarlos en un cepo; y despues tocaban á aquellos hombres cor-

pulentos, vestidos de blanco, cuyos pasos ahogaban las babuchas, y que se pegaban á las paredes, sin decir nada, para dejarlos pasar. A través de su ignorancia y de las neblinas de la embriaguez, veían confusamente todo aquello. Creían haber caído en el país de las leyendas y de los fantasmas, y procuraban recobrar sus ideas preguntándose, qué les había sucedido.

#### XVI

Sobrecogidos por el miedo, dijeron: «¿Dónde vamos á perdernos? Tratemos de volver sobre nuestros pasos.» Intentaron retroceder, pero no se sale fácilmente de las calles de la Kasbah, cuando se ha entrado en ellas por primera vez, estando borracho, y equivocaron el camino, echando á correr en fila por aquel laberinto, en el que se habían perdido. Ya no tenían miedo; solamente pensaban que el día concluía mal, porque se aburrían despues de haberse divertido tanto. Comenzaban de nuevo en voz baja la canción del Joli balcinier, ó bien, para distraerse, se ponían á gritar todos juntos. Y las callejas subían y bajaban, con pendientes tan rápidas, como resbaladizas, con escalones difíciles, verdaderos saltos de cabra, y cruzándose y confundiéndose, daban mil vueltas, como en una pesadilla, de la que no se puede salir. Eran estrechas, estrechas siempre, hasta el punto de que ellos iban los seis, uno tras otras, agarrados por detrás.

Algunas callejuelas eran abovedadas y estaban más oscuras que boca de lobo, distinguiéndose, de vez en cuando, en lo alto, una abertura clara, un poco de cielo, con estrellas.

Unas veces llegaban hasta ellos olores de moho y de animales podridos, y otros suaves perfumes de naranjos en flor.

# CONTRA LA TISIS.

Gran descubrimiento. Para el primer grado, **Antiséptico del Dr. Audet** (2 pesetas caja). Para el segundo y tercer grado, **Píldoras Antisépticas del Dr. Audet** (10 pesetas caja). Son estos medicamentos la última palabra del tratamiento de la tuberculosis. Han curado casos de tisis bien comprobada en el tercer período: sudores, falta de apetito, expectoración purulenta, tos, uñas en gancho, enquistamiento, etc. Pedir estos notables medicamentos en las boticas. Se remiten por correo, previo envío de su importe al **Instituto Médico del Dr. Audet**, Peñayo, 42. —Apartado de Correos, núm. 23, Barcelona.—Venta en Madrid, Cármen, 41, botica.

## 14, PRÍNCIPE, 14. ALMACEN DE ALFOMBRAS 14, PRÍNCIPE, 14.

Inmensos surtidos acaban de recibirse en dibujos especiales y grandes novedades en terciopelos, bruselas, moquetas y fieltros. Género inglés especial para pasillos, recibimientos y cuartos interiores.

TAPICES EN GRANDES TAMAÑOS

TELÉFONO 1.200

14, PRÍNCIPE, 14

TELÉFONO 1.200

### NUEVOS PRODUCTOS INDUSTRIALES DE LA CASA

## MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

MADRID—ESCORIAL

**Extractos de Café, Té y Tila.**  
A SU MÁS ALTA CONCENTRACION ELABORADOS POR UN NUEVO PROCEDIMIENTO

**Extracto de Café Moka superior**, en frascos de 125 gramos, 2.50 pesetas.

**Extracto de Té negro Mandarina extra**, id., 4 ptas.

**Extracto de Tila de la Granja**, id., 1.50 ptas.

Estos nuevos productos, cuya utilidad es de todos conocida, son en gran medida sabridos, siendo más económicos que los Cafés en grano y los Té y Tila al natural; son de absoluta necesidad para campo y viajes, y debemos recomendarlos a las familias para necesidades del momento y para uso doméstico, por su pureza, que garantizamos.

Una vez arada de Extracto en una taza de agua caliente, basta para tener en el acto un exquisito Café o Té superior al precedente del sistema ordinario.

En las etiquetas de los frascos se hallará el modo de usar nuestros Extractos.

## Fósforo de Hierro soluble

DE LERAS

Farmacéutico, Doctor en Ciencias,  
Inspector de Academia,  
Caballero de la Legión de Honor.

Los Fosfatos forman una de las bases del esqueleto humano, y combinados con el hierro, constituyen uno de los principios elementales de nuestra sangre. No hay duda que uniendo estos dos elementos en un medicamento exclusivo de asimilación perfecta y fácilmente soportado por los más delicados estómagos, se llegaría a crear el reconstituyente por excelencia. Tal es el resultado de los esfuerzos del Dr. LERAS, resultado que ha venido a confirmar un éxito siempre creciente y la aprobación unánime del cuerpo médico.

Las píldoras, polvos y grajeas con base de hierro, hasta ahora conocidas, tienen el gran inconveniente de contener el hierro al estado insoluble y, por consiguiente, de encomendar su digestión a un estómago ya enfermo y fatigado. El resultado de todas esas preparaciones no es otro que el de producir la constipación o estreñimiento ó el de irritar los intestinos.

El Fosfato de hierro de Leras no ocasiona ninguno de esos accidentes. No estriñe ni ennegrece jamás la dentadura. Es un líquido claro y trasparente sin sabor; cura con prontitud:

- |                            |                           |
|----------------------------|---------------------------|
| La Anemia,                 | La Leucorrea,             |
| La precocidad,             | El desfallecimiento,      |
| Los Calambres de estómago, | La debilidad,             |
| El linfatismo,             | Las afecciones nerviosas, |
| La Palidez,                | El Enflaquecimiento.      |

Excita el apetito y ayuda la digestión, produciendo los efectos más favorables en las niñas en vía de desarrollo, así como regulariza la época mensual de las Señoras.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAULT Y C<sup>a</sup>.

Casa GRIMAULT Y C<sup>a</sup>, Paris  
8, Rue Vivienne, 8

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS.

## MAQUINA DE IMPRIMIR

Se vende una muy barata, sistema Marinoni, de doble reacción, que solo ha funcionado cuatro meses.—En la Administración de este periódico, darán razón.

## A LOS PROPIETARIOS

Una persona práctica que dispone de algún capital y cuantas garantías sean necesarias, desea administrar fincas en esta corte mediante muy corta comisión, reponiendo de los alquileres ó aceptados a su cargo por mensualidades.

Darán razón en la calle de Villaver, 11, segundo.

## SERVICIOS

DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA  
LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ

CON ESCALAS EN  
Puerto-Rico y Progreso y combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacifico

TRÉ FALIDAS MENSUALES CON LAS ESCALAS Y EXTENSIONES SIGUIENTES

El 10, de Oádiz, con escala en las Palmas, y haciendo antes la de Barcelona el 5 y eventual la de Málaga el 7.

El 20, de Santander, con escala en la Coruña el 21 y haciendo antes las de Liverpool el 8 y la del Havre el 14.

El 30, de Oádiz, haciendo antes escala en Barcelona el 25 y eventual en Málaga el 27; con extensión a los puertos de Puerto-Rico y Cuba, Centro América y puertos del Pacifico y Estados Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York, son los días 4, 14 y 24, y de New-York para la Habana los mismos días.

RETORNO.—Salidas de la Habana: el 5 con escala en Puerto Rico el 10, para Oádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El 15 directo para Coruña, Santander, Liverpool y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.

El 25 para Oádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor **ESPANA** saldrá de Oádiz el 30 de Setiembre.

## LINEA DE COLON

Combinación para el Pacifico al Norte y Sur de Panamá y servicio a Méjico con trasbordo en Habana

Salidas de Vigo e 80 de cada mes, haciendo antes las escalas de Liverpool el 20, el Havre el 24, de Santander el 27, y de Coruña el 28, para Puerto Rico, Habana y Oclon, retornando por Costa Firme y Puerto-Rico, de donde saldrá directamente para Vigo y demás escalas del Norte el 15 de cada mes.

El vapor **P. DE SATRUSTEGUI** saldrá de Vigo el 30 de Setiembre.

## LINEA DE FILIPINAS

CON ESCALAS

en Port-Said, Aden, Colombo y Singapur; servicio a Ho-Ho y Cebu, y combinaciones a Kuraheco y Bussiro (Ilelo Férsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shangay, Niyago y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Oádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrá cada cuatro semanas a partir del 18 de Enero. De Manila saldrán cada cuatro semanas a partir del 9 de Enero.

El vapor **REINA MERCEDES**, saldrá de Barcelona el 21 de Setiembre.

## LINEA DE BUENOS-AIRES

CON ESCALAS EN

Santa Cruz de Tenerife, Rio Janeiro y Montevideo

Seis viajes anuales partiendo de Genova, con escalas en Marsella, Barcelona, Málaga y Jerez, de donde saldrán cada ocho semanas, a partir del 6 de Enero.

Los puertos del Atlántico desde San Sebastián a Vigo combinan en Oádiz con los vapores de Filipinas, que salen de Liverpool cada cuatro semanas, a partir del 29 de Diciembre de 1887.

## LINEA DE FERNANDO POO

CON ESCALAS EN

Lerache, Rabat, Mazagan, Mogador, Las Palmas, Rio de Oro, Bakar y Neuveville.

Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Oádiz.

## SERVICIOS DE AFRICA

COSTA NORTE

Servicio quincenal: Salidas de Oádiz, los días 16 y 30 de cada mes para Tanger, Argier, Ceuta y Málaga.—Y salidas de Málaga los días 12 y 25 para Ceuta, Argier, Tanger y Oádiz, por el vapor **MOGADOR**.

COSTA NOROESTE

Servicio mensual de Oádiz a Lerache, Rabat, Casablanca, Mazagan y Mogador por el vapor **RABAT**.

SERVICIO DE TANGER

El vapor **TANGIER**, saldrá de Oádiz todos los domingos, miércoles y viernes, y de Tanger todos los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a guisa de la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesanos, o jornaleros con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

**AVISO IMPORTANTE.**—La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirán y embarcarán a los destinos que les mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía expide pasajes y admite carga para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes, en Madrid a D. Julian Moreno, Alcalá, 33 y 35.

**ELIXIR** CURACION CIERTA ENFERMEDADES del ESTOMAGO

Gastritis, Gastralgias, Diarreas, Vómitos, Pesadez del Estómago y Afecciones generales de las Vías digestivas.

**PAPAÍNA TROUETTE** (Pepsina Vegetal) UNA COPITA DESPUES DE CADA COMIDA

PARIS, Venta por Mayor, TROUETTE-PERRET, 163 y 165, Calle de Saint-Antoine.

Deposito en todas las Farmacias.

**PERRET**

## LICOR DEL POLO DE ORIVE

Denfítico que lo mismo que el proteccionismo que con el libre-cambio desafia en buena lid sin temor a la competencia a todos los denfíticos extranjeros. De venta a 6 reales frasco en todas las farmacias y perfumerías bien surtidas.

—Exijase el rotulo de **Licor del Polo de Orive, Asca 7 Bilbao**, de relieve en el vidrio y el de **Farmacia de Orive**, Bilbao, en la capsula; la firma **S. de Orive** en blanco sobre verde y oro en la garguilla del cuello y la marca de fábrica para evitar la falsificación. Rechazase por falsificado el que carezca de estos requisitos.

## COLOCANDO

sobre la muñeca izquierda, el Escudo febrífugo americano de Diaz se curan rápidamente las intermitentes, cotidianas, tercianas y cuartanas. Cura así mismo, la fiebre amarilla, siguiendo las instrucciones del prospecto. Véndese a 8 pesetas, en todas las principales farmacias y droguerías. Depósitos: Madrid, Compañía Ibero Univeral; Barcelona, Eros B. Buñil y Compañía; Salamanca, farmacia del Dr. Heredia.

### Tinta Japonesa COMUNICATIVA

Esta tinta, se emplea para todos los usos del escritorio, y es la única que produce Copias perfectas un mes después de haberse usado.

**TINTA moderna** Negra al escribir permaneciendo siempre líquida

**MEDALLA DE PLATA** a la Exposición 1875

depositos en todas las Almacenes de Papelería del mundo entero

**N. ANTOINE & Fils** PARIS

Se hace toda clase de trabajos tipográficos

## GRAN DESCUBRIMIENTO

Un 80 por 100 de las muelas careadas, se salvan. Se hacen dentaduras completas desde 20 duros en cauchou. Se garantizan los trabajos por el dentista Elias. Espejo, 6.

¿De colchones de muelles alambrados? Ni mejores ni más baratos, a 30 ptas., de matrimonio, que en la calle de **TUDESCOS, NUM 27**

Para guantes comm'il faut, En la verdadera Fábrica **TUDESCOS, 1, EN CRESUELO**

**INGENIEROS Y ARQUITECTOS** ACADEMIA DE PREPARACION Carranza, 19, 2.º derecha Las clases dan principio el 1.º de Octubre. En la misma continúa la preparación para marina. Lecciones particulares.

## JARABE «DIGITAL» LABELONYE

Empleado con gran éxito desde hace ya más de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones contra las diversas afecciones del corazón, contra la Hidropesia, las Bronquitis nerviosas, el Gargatillo, el Ama y contra todas las desórdenes de la circulación.

## GRAGEAS «GÉLIS» CONTE

DE LACTATO DE HIERRO

Aprobadas por la Academia de Medicina de Paris, que en dos ocasiones diferentes, a veinte años de intervalo la una de la otra, ha hecho constar su superioridad decidida sobre todos los demás ferruginos conocidos, así como su eficacia probada contra las enfermedades que reconocen por causa el empobrecimiento de la sangre.

## ERGOTINA «GRAGEAS» ERGOTINA de BONJEAN

(Premiada con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de Paris)

La solución de **Ergotina de Bonjean** constituye uno de los mejores hemostáticos que se conocen. Las **Grageas de Ergotina de Bonjean** se emplean para facilitar los alumbramientos y cortar las hemorragias de todo género.

Depósito general: Farmacia de **LABELONYE**, calle de Aboukir, n.º 69, en Paris y EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE TODAS CIUDADES.

## LA PETITE GIRONDE

es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España.

La suscripción cuesta 2.50 pesetas al mes dirigiéndose a D. Manuel Antonio de Aramburu, en San Sebastián.

## ENFERMEDADES DEL PECHO

## JARABE de HIPOFOSFITO de GAL

de GRIMAULT Y C<sup>a</sup>, Paris.

Este Jarabe es el más conocido, el más antiguo y el que produce los resultados más rápidos y satisfactorios. Engañan al público los que no le dan un frasco oval y el Jarabe color de rosa con la firma GRIMAULT Y C<sup>a</sup>. Calma la Tos, hace desaparecer los Sudores nocturnos; cura las Bronquitis, la Consiuncion, los Catarros, la Tisis, y corta la Fiebre lenta, que destruye las fuerzas del enfermo.

Cada frasco lleva la marca de fábrica la firma de GRIMAULT Y C<sup>a</sup> y el sello del gobierno francés.

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS.

## BIBLIOTECA PARLAMENTARIA

de ha publicado el I tomo, que comprende la discusión íntegra del proyecto de derechos pasivos a los maestros y II del de proyecto de Ley de organización de la Instrucción. Véndese a pesetas 1.ª. Administración de la Biblioteca, Palafix, 21 y en la de este periódico.